
2025年2月18日 星期二02
编辑：陈 祺
校对：高海鸥 刘昭义要 闻

超长待机的春节消费季

催生Ā舌尖上的热经济ā
文旅融合
文化深耕
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农历正月十八晚上七点半，淮河
文化广场的阿财老铺门前依然排着
等位长队ʪ负责叫号的店员扯着沙哑
的嗓子提醒，Ž现在四人桌等待40分钟
以上ʪž店内，推着餐车的服务员穿梭
于上世纪八九十年代的用餐场景中ʪ
门外的食客们都扎在人堆里，拿着手
机拍摄美食街上的民俗表演ʪ

Ž等位时还能看到西游师徒四人
和哪吒ʩ敖丙的真人秀，孩子都不想
走了ʪž从淮南来旅游的张女士笑道ʪ

从Ā假日经济ā到

Ā文化刚需ā

一桌难求，食客等位，这并非孤
例，据市商务和外事局监测数据显
示，2025年春节期间，全市餐饮市场
迎来消费高峰ʪ各大餐馆ʩ酒店预订
火爆，年夜饭ʩ团圆饭等桌餐预订量
持续攀升，万达ʩ银泰ʩ吾悦等商业综
合体的连锁餐饮普遍出现排队等位
现象，上座率95%以上ʪ同时，特色小
吃ʩ网红餐厅也吸引了大量食客前来
品尝ʪ线上订餐服务也备受追捧，部
分知名餐饮品牌线上订单量同比增
长超过20%ʪ

值得注意的是，传统节后消费淡
季被彻底打破，农历正月初十至元宵
节期间，市内各大美食街区日均客流
量仍维持在春节峰值水平的七至
八成ʪ

Ž现在消费者要的不只是年夜
饭，而是完整的文化体验ʪž蚌埠市餐
饮协会秘书长李绍好指出，餐饮消费
旺季周期从过去的7天延伸至20天，甚
至可能会更久，已经折射出Ž假日经
济ž向Ž文化刚需ž的质变，蚌埠餐饮
的发展已经进阶到next levelʪ

文旅融合创造的消

费增量

在固镇，Ž哪吒故里ž这个超级大
IP引来了大量客流，不少人去刘集镇
九湾村寻踪Ž哪吒闹海ž的传说ʪ

固镇当地餐饮企业也顺势推出
了与Ž哪吒ž有关的产品ʪ

位于固镇县城的饭店老街映象，
最近的运营数据印证了文旅为餐饮
带来的消费增量ʪ

春节之后，大量人员外出务工，

可店里的生意却丝毫没有变淡ʪ店里
推出的藕饼ʩ莲藕汤ʩ大魔丸等菜肴
广受欢迎，每道菜对应一个与哪吒有
关的典故ʪŽ小小哪吒，能量不小ʪ我
们及时根据文旅热点调整了菜品及
一系列服务，客流量没有让我们失
望ʪž总经理张敬罗透露，因文旅热带
来的营收比以往正常时期提升了
50%，其中大部分是外地游客ʪ

当地文旅体部门相关工作人员
介绍，除了之前一系列围绕Ž哪吒ž举
行的活动，目前，文旅部门正在着手
将Ž哪吒ž这个IP与本土的其他文旅元
素进行嫁接，以期生成1+1＞2的效
应ʪ3月的谷阳樱花季每年都吸引大
量游客，今年，文旅部门正策划骑行
活动，将九湾和谷阳城遗址公园等各
个景点串联起来ʪ

从Ā地方菜ā到Ā文

化符号ā

这种跨界融合正在重构消费场
景，餐饮行业正在经历一轮产业进
化，战略升级ʪ

春节前，在蚌埠经营多年的餐饮
企业Ž红鼎酒店ž，正式更名为Ž禹
季žʪ企业创始人张飞表示，这是一次

向文明根脉的躬身致意，企业以Ž禹ž
为名叩问这片土地的记忆，用Ž季ž字
开启企业的新纪元，对企业来说，意
义重大ʪ大禹Ž栉风沐雨ž的开拓ʩŽ三
过家门而不入ž的坚守ʩŽ疏川导滞ž
的智慧，恰是当代企业家精神的古老
镜像ʪ更名Ž禹季ž，正是将治水哲学
融入商业逻辑，以Ž疏导ž代替Ž围
堵ž，在餐饮红海中开辟差异航道；以
Ž深耕ž抵御Ž流量泡沫ž，以Ž化堵为
疏ž的智慧破解行业同质化困局，让
文化成为破冰的利器ʪ

Ž改的不仅是牌匾上的字，更是企
业发展的哲学根基ʪ我们从产品甚至
容器，都在挖潜文化，生意不仅没有受
到影响，反而突显了企业文化内核ʪ让
我们更有信心，让文明以美食为舟，将
一汤一饭化为具有代表性的文化符
号ʪž张飞介绍，餐饮的竞争靠的早已
不再是打折ʩ团购这些初级打法ʪŽ禹
季ž选择深挖涂山脚下的一鼎一镬，这
种选择，既是对Ž身执耒锸，以民为先ž
的禹王精神的承继，更是对快消时代
Ž流量至上ž法则的温柔反抗ʪ

构建可持续的文化

餐饮生态

95后消费者徐坦春节期间多次和
家人在阿财老铺华夏店用餐，怀旧的
装修风格ʩ传统的民俗表演都让一家
人感受到满满的Ž年味žʪŽ我们来吃
的不仅仅是团圆饭，而是我的童年和
春节有关的回忆ʩ爸妈年轻时约会的
美好记忆ʪž

当年轻人愿为情感价值支付溢
价，当文化自信转化为消费自觉，餐
饮业的这场升级早已超越商业范畴ʪ
它正在重构人与食物的关系，让每一
口滋味都成为文化记忆的载体ŸŸ
这或许才是Ž舌尖经济ž最深刻的
内核ʪ

春节期间，这家饭店的舞龙ʩ舞
狮ʩ迎财神等传统表演不断，而最吸
引人的还是西游师徒四人组ʩ哪吒敖
丙CP的闪亮登场ʪ游客ʩ食客纷纷拿
出手机拍下热闹的场景，收获难忘的
记忆ʪ

Ž我们没有用巨额的装修费，而
是把祖辈的民俗文化变成游戏ʩ演
艺 ʪž阿财老铺的负责人朱海霆坦
言，这种Ž轻资产文化运营ž模式，帮
助企业构建了可持续的文化餐饮生
态，也是企业多年来坚持的破局之
道ʪ文化场景的投入和打造，对留客
时间ʩ桌 均 消 费价格 都 有 明 显 的
拉动ʪ

2月16日，市民在
位于胜利路东段的雪
华风荷游园赏花留影Ǒ
近日，我市大小游园花
朵陆续绽放，又到一年
赏花时节，市民纷纷走
出家门享受春光美Ǒ
融媒体记者 刘晨 摄
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Ž真的太省心了，不用大老远跑一趟，在手机
上就能办好，别提多方便了ʪž车主王先生感慨，
Ž这项服务便捷又贴心，既省时间，又省路费ʪž

近日，市交通运输综合行政执法支队流动大
队接到濉溪县一家运输企业来电咨询，车辆在蚌
埠市存在超限行为，不知该如何处理违章ʪ了解
情况后，执法人员通过系统查询，显示该企业货
车在通过蚌埠境内S101东出口凤阳方向非现场
动态检测卡点处时，经动态称重仪检测识别超
限，市交通运输部门已对车辆所属单位作出相应
行政处罚ʪ

为了让Ž数据多跑路，群众少跑腿ž，执法人
员通过线上沟通，指导该运输企业在手机上下载
远程异地处理APP，注册并提交车辆行驶证ʩ营业
执照ʩ授权委托书等材料，仅用时几分钟便将案
件办结ʪ

市交通运输综合行政执法支队开发推出Ž蚌
埠案件自助办理平台ž远程异地处理APP，相对人
可通过案件材料上传ʩ电子文书签字ʩ线上缴款
等流程，实现全程网上办理ʩ不见面审批，10分钟
就能实现全流程Ž网上办ž，为行政相对人有效缩
减办理时间，切实提升行政执法效率和群众满意
度ʪ自该APP运行使用以来，通过线上指导运输企
业自助办理案件140余例ʪ

近年来，市交通运输综合行政执法支队加速
推进智慧执法建设，在全省范围内率先编制完成

《蚌埠市交通运输一体化数智执法建设方案》，打
造交通执法数智执法新模式ʪ目前，已建成运营
21处非现场治超卡点，构建市辖区东ʩ南ʩ西ʩ北
科技治超Ž一张网žʪ开发应用Ž蚌埠交运通ž执法
APPʩŽ远程异地处理žAPP，实现综合执法Ž一键
办žʪ搭建基于GIS的视频融合管理系统，接入全
市重点交通部位220余路数字资源，实现数字监
控系统Ž一屏管žʪ另外，拓展无人机ʩ移动布控球辅助执法应用场景，开启智慧执法
Ž新视角žʪ

从人力执法到智慧助力，从单兵作战到协同联动ʪ市交通运输综合行政执法支
队副支队长赵重海表示，将不断推进交通执法向数字化ʩ智能化方向转型，不断提升
监管水平和效率，实现对交通运输违法行为的综合监管，助推交通运输综合行政执
法精准高效，维护交通运输市场高质量发展ʪ
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蚌报融媒体记者 李 景
通讯员 王雅欣 文/图

蚌报融媒体首席记者 陈瑶 文/图

近日，中铁四局一公司蚌埠房建区域经理部认真落实蚌埠市施工工地扬尘治理
Ā六个百分百ā要求，成立扬尘治理包保小组，加强洒水和保洁作业的同时，对裸土实
行100%全覆盖Ǒ

通讯员 殷路新 摄

(上接01版)
习近平强调，企业是经营主体，企

业发展内生动力是第一位的ʪ广大民
营企业和民营企业家要满怀创业和报
国激情，不断提升理想境界，厚植家国
情怀，富而思源ʩ富而思进，弘扬企业
家精神，专心致志做强做优做大企业，
坚定做中国特色社会主义的建设者ʩ
中国式现代化的促进者ʪ要坚定不移
走高质量发展之路，坚守主业ʩ做强实
业，加强自主创新，转变发展方式，不

断提高企业质量ʩ效益和核心竞争力，
努力为推动科技创新ʩ培育新质生产
力ʩ建设现代化产业体系ʩ全面推进乡
村振兴ʩ促进区域协调发展ʩ保障和改
善民生等多作贡献ʪ要按照中国特色
现代企业制度要求完善企业治理结
构，规范股东行为ʩ强化内部监督ʩ健
全风险防范机制，不断完善劳动ʩ人
才ʩ知识ʩ技术ʩ资本ʩ数据等生产要素
的使用ʩ管理ʩ保护机制，重视企业接
班人培养ʪ要坚持诚信守法经营，树立

正确价值观和道德观，以实际行动促
进民营经济健康发展ʪ要积极履行社
会责任，积极构建和谐劳动关系，抓好
生态环境保护，力所能及参与公益慈
善事业，多向社会奉献爱心ʪ

王沪宁在主持会议时表示，习近平
总书记的重要讲话，充分肯定民营经济
发展取得的重大成就和为国家经济社
会发展作出的重要贡献，强调要正确认
识民营经济发展面临的机遇和挑战，对
当前和今后一个时期促进民营经济健

康发展ʩ高质量发展作了全面部署ʪ讲
话立意高远ʩ思想深邃ʩ论述精辟ʩ内涵
丰富，我们要认真学习领会ʩ坚决贯彻
落实ʪ要坚定发展信心，强化全局意识ʩ
系统观念ʩ法治精神，把各项政策落实
到位，努力开创民营经济发展新局面ʪ

石泰峰ʩ李书磊ʩ何立峰ʩ吴政隆ʩ
穆虹出席座谈会ʪ

中央和国家机关有关部门ʩ全国工
商联负责同志，民营企业负责人代表等
参加座谈会ʪ

执法人员为车主讲解网上案件办理流程Ǒ

(上接01版)
金杯银杯不如企业家的口碑ʪ2024

年，邱妍招引的年产600套无人智能精
密加工设备制造项目在蚌投资3亿元，
企业负责人还引荐介绍了总投资额5亿
元的年产11万件精密机械配件项目在
蚌落地，并表示今年还将为我市引荐其
他项目ʪ此外，今年已签约的年产200万
套直线滑轨项目，也是由邱妍以前服务
的企业负责人介绍ʪ在邱妍看来，这些
Ž以商招商žŽ以企引企ž而来的项目，能
够顺利签约落地，既是客商对蚌埠招商
人的信任和对蚌埠营商环境的认可，也
成就了双方的Ž双向奔赴žʪ

Ž最初，招商引资工作对我来说就
像是一本从未读过的书，但随着深入
接触，我越学越有动力，也愈发觉得这

项工作意义非凡ʪž邱妍说，这几年自
己忙于招商工作，少了许多陪伴家人
的时间，但自己也欣喜地发现，孩子并
没有因此而埋怨，反而变得更加自律ʩ
懂事ʪ

招引一家优质企业落户，所创造的
连带效应是显而易见的ʪ因此，无论何
时何地，只要捕捉到符合蚌埠产业定位
的信息，邱妍就会快速跟进ʩ紧追不舍，
即使只有1%的希望，也会付出100%的
努力ʪ

谈及今年的工作目标，邱妍表示：
Ž2025年，我将努力招引更多优质工业
项目落户，推动这些项目在蚌埠开花结
果，形成产业链发展ʪ同时，要进一步把
服务企业工作做精做细做实，让客商相
信投资蚌埠一定赢！ž

扎根招商一线

以真诚与客商Ā双向奔赴ā
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